

# Año XXVIII, 1982

## Núm. 107-108, enero-junio

289 LEAL Y FERNÁNDEZ, Juan Felipe

- A "Desarrollo de las Agrupaciones y de los Aparatos Sindicales Obreros en México, 1906-1938"  
pp. 5-97

Sistematización y periodización de la evolución de las agrupaciones y de los aparatos sindicales obreros para delimitar la gestación, conformación y consolidación de sus respectivas burocracias sindicales. Contiene tablas estadísticas.

290 GONZÁLEZ, Bertha Elena

- A "Las Primeras Agrupaciones Sindicales Universitarias a la Luz de sus Estatutos: 1929-1932"  
pp. 99-137

Análisis del surgimiento de las agrupaciones laborales de trabajadores y personal académico de la Universidad Nacional Autónoma de México, a través de los siguientes documentos: *Estatutos de la Sociedad de Profesores, Preparadores y Ayudantes de la Escuela Nacional Preparatoria (1929)*; *Estatutos de la Unión de Empleados de la UNAM (1929)*; *Estatutos del Sindicato de Trabajadores de la UNAM (1932)*.

291 RIVAS, Fernando Alonso

- A "Las Ramas Industriales y la Organización Sindical"  
pp. 139-150

Las posibilidades explicativas que tiene la investigación de las organizaciones sindicales a partir de las ramas industriales. El comportamiento del fenómeno en las sociedades latinoamericanas. Las reivindicaciones sindicales y la estrategia sindical en el nivel de las ramas industriales.

- 292 SALCEDO, Bertha; COLL, Tatiana  
A "Polos de Nucleamiento de Agrupaciones Sindicales Independientes del México Contemporáneo: 1958-1969"  
pp. 151-174  
Estudio de dos casos de polos de nucleamiento de agrupaciones sindicales independientes: Unidad Obrera Independiente (UOI) y Frente Auténtico del Trabajo (FAT).
- 293 GARCÍA NEGRETE, Gloria  
A "Antecedentes del Proyecto de Reforma Económica de la CTM"  
pp. 175-216  
Análisis de la nueva adecuación de la política sindical de la burocracia tradicional de la Confederación de Trabajadores Mexicanos (CTM), que propone el fortalecimiento del Estado como rector de la economía nacional; sus implicaciones políticas y sociales.
- 294 ZENZES, Ernestina Carlota.; TRUJILLO, Mario Alberto  
B "Sindicalismo en México (Hemerografía)"  
pp. 217-244  
Hemerografía sobre el tema agrupada en: estudios históricos; movimiento obrero; sociedad, política y economía; estudios por sector.
- 295 RIVAS, Fernando  
R "Guadarrama, Rocío, *Los Sindicatos y la Política en México: la CROM (1918-1928)* (1984)"  
pp. 245-247
- 296 ORDAZ, Esther; SALCEDO, Bertha  
R "Rodríguez, Miguel, *Los Tranviarios y el Anarquismo en México (1920-1925)* (1984)"  
pp. 249-251

### Núm. 109, julio-septiembre

- 297 RUIZ CASTAÑEDA, Ma. del Carmen  
A "El Periodismo como Apoyo de la Literatura"  
pp. 5-18  
La prensa científica y literaria en la Nueva España, desde 1742 con *El Mercurio de México*, hasta 1826 con *El Iris*, a partir del cual se inauguran las publicaciones de tipo literario en el periodismo mexicano.

298 CAMARILLO CARBAJAL, Ma. Teresa

A "Prensa y Poder Eclesiástico en el Siglo XIX"  
pp. 19-29

Análisis de las publicaciones periódicas religiosas: *El defensor de la religión*, publicado en 1827; *El Nuevo Mundo*, establecido en 1855; *El Faro*, y *La Defensa Católica*, entre otros. De cómo la Iglesia en México ha recurrido a la prensa para conservar, consolidar y extender su poder.

299 ROJAS ROJAS, Romeo

A "Periódicos Electoreros del Porfiriato"  
pp. 31-38

Sobre las características y conceptualización de la prensa de la época, específicamente la que tenía como objetivo principal apoyar las reelecciones de Porfirio Díaz y que, por lo tanto, es calificada como "prensa electorera".

300 LOMBARDO GARCÍA, Irma

A "Las Publicaciones Especializadas del Siglo XIX"  
pp. 39-46

El desarrollo de la prensa especializada en su papel de "comunicador social", en relación con el propio desarrollo socioeconómico de la Nueva España. El impulso que esta prensa imprimió al ejercicio del periodismo.

301 ZAMORA CASILLAS, Yolanda

A "Alacena Publicitaria"  
pp. 47-54

El anuncio comercial en la prensa mexicana del siglo pasado, desde los primeros publicados en la *Gazeta de México*, hasta la fundación de *El Imparcial*.

302 CRUZ SOTO, Rosalba

A "La Prensa de Durango en el Porfiriato"  
pp. 55-671

Análisis de las publicaciones periódicas que surgieron en el Estado de Durango de 1877 a 1910. La prensa electoral, religiosa, partidista, comercial. Los periodistas más destacados.

303 MCGOWAN, Gerald L.

A "Legislación sobre Libertad de Imprenta en la Reforma"  
pp. 69-76

Las sucesivas legislaciones en torno a la libertad de imprenta que se dieron entre 1846 y 1861: Reglamento Lafragua, Ley Otero, Ley Lares y Ley Zarco, que alternativamente ampliaban o restringían la libertad de imprenta en relación directa a la mayor o menor estabilidad del gobierno en turno.

304 AGUILAR PLATA, Blanca

- A "El Imparcial: Su Oficio y su Negocio"  
pp. 77-101

*El Imparcial*, marcando la entrada de un nuevo periodismo en México; un negocio basado en la complacencia del gobierno porfirista y de dependencia hacia los capitales nacionales.

305 TOUSSAINT ALCARAZ, Florence

- A "Diario del Hogar: De lo Doméstico y lo Político"  
pp. 103-116

Prensa de transición, el *Diario del Hogar*, fundado por Filomeno Mata, conjugó en sus páginas la labor política (el carácter opositor y anti-rereeccionista del mismo), la informativa, la cultural y el desarrollo de un nuevo estilo periodístico.

306 ESCAMILLA GIL, Guadalupe

- A "El Hijo del Abuizote: Semanario Feroz, Padre de Más de Cuatro"  
pp. 117-122

La relevancia que el semanario *El Hijo del Abuizote* dio a la caricatura política, expresión popular que contribuyó al discurso opositor de su época.

307 TAPIA ORTEGA, Francisco

- A "Cara y Cruz de un Periodista Mexicano"  
pp. 123-134

Semblanza de Félix Fulgencio Palavicini, periodista con espíritu nacionalista y convicciones revolucionarias, cuya actividad política se desarrolló durante el Porfiriato y en oposición a éste. Su obra y pensamiento político.

308 DÁVILA DÍEZ, Enrique; JIMÉNEZ ZUBILLAGA, Silvia Ma. S.

- B "La Prensa en México (Del Siglo XIX al Periodo Revolucionario) (Bibliohemerografía)"  
pp. 135-144

Bibliohemerografía dividida en los siguientes apartados: estudios generales;

desarrollo de la prensa regional en México; aspectos históricos de la prensa en México; la prensa durante los periodos de la Independencia, la Reforma y la Revolución de 1910. Contiene 107 referencias.

**Núm. 110, octubre-diciembre**

309 QUINTANILLA OBREGÓN, Lourdes

P "Presentación"  
pp. 5-8

310 GIL VILLEGAS, Francisco

A "Heráclito y Parménides: Ontología y Política"  
pp. 9-25

Se intenta relacionar las condiciones históricas del mundo griego del siglo v a.C. con la producción del pensamiento presocrático, a través de dos filósofos (Heráclito y Parménides) en la búsqueda del nexo entre ontología y política. El método empleado se enmarca en algunos de los presupuestos de la sociología del conocimiento en la línea iniciada por Marx y seguida por Scheler y Mannheim.

311 AGUILAR, Luis

A "Unidad y Diferencia en el Pensamiento"  
pp. 27-32

Reconstrucción de proyectos filosóficos que intentaron resolver la tensión entre unidad-diferencia, lo uno y lo múltiple, desde el jusnaturalismo hasta el estructural-funcionalismo. Se plantean algunas preguntas entre las que destaca: "¿qué es más decisivo para nuestra suerte como pueblos, personas y especie humana, la unidad o la identidad?"

312 QUINTANILLA OBREGÓN, Lourdes

A "Reflexiones en Torno a la Tiranía (Maquiavelo, Erasmo, Lutero, Bodin y La Boétie)"  
pp. 33-60

Descripción histórico-política de estos pensadores, así como las singularidades y matices de su reflexión sobre la dominación. La Boétie hizo el análisis más lúcido sobre la libertad, la esencia del poder y los mitos políticos, según la autora.

313 PIÑÓN G., Francisco

A "La Libertad y el Moderno Leviathán"  
pp. 61-79

Reflexión filosófico-política sobre los individuos frente al poder. Poder cristalizado no sólo en la fuerza bruta de los Estados totalitarios, sino también expresado en las modernas sociedades en la tiranía de la "opinión pública". Es también una reflexión sobre la libertad.

314 GIL VILLEGAS, Francisco

- A "La Relativización Sociológica de la Teoría de la Justicia"  
pp. 81-96

Relativización de la idea de justicia, que sirve para refutar el pretendido universalismo del actual paradigma dominante de la filosofía política en las universidades anglosajonas. Cada teoría política y cada noción de justicia expresa una perspectiva moral y política particular.

315 HEREDIA, Blanca

- A "Reflexiones sobre las Implicaciones Políticas de la Filosofía de Martín Heidegger"  
pp. 97-108

A partir del Ser y el Tiempo, se analiza la posición del filósofo alemán, tan criticado por su breve vinculación con el nacional-socialismo. Regresando sobre sus pasos, Heidegger llega a expresar que el Estado total anulaba toda posibilidad de creación y de libertad.

316 OROZCO, José Luis

- A "Política y Administración: Democracia Liberal y Democracia Corporativa en Estados Unidos"  
pp. 109-122

Análisis de la transición en Estados Unidos del modelo político Jackson-Tocqueville al modelo empresarial-corporativo, que plantea el asentamiento del gran capital financiero. El primero se caracteriza por el plebeyismo e insolencia de los conductores de la primera sociedad de masas (surgida tras la guerra de secesión); el segundo, por la sobriedad de la ciencia y la técnica social que forjan las universidades.

317 MARCOS, Patricio

- A "Paradoja de la Corrupción"  
pp. 123-138

Diagnóstico de la corrupción en México; definición política del concepto; análisis del partido oficial y de la organización política, íntimamente unida a la legitimidad y proceso histórico nacional hasta la nacionalización de la banca.

318 SÁINZ, Luis

A "Octavio Paz y Sor Juana: Hagiografía, Herejía y Exégesis"  
pp. 139-156

Recreación de la atmósfera barroca novohispana para comprender la poesía de la monja. Crítica de la obra de Paz en la que *Las trampas de la fe* debe verse como el momento de un "continuare" y no como un hito en su producción.

319 BOBBIO, Norberto

A "El Estado de Naturaleza, la Sociedad Civil y el Estado  
Racional"  
pp. 157-198

¿Cuál de las dos filosofías de la historia —la que va de Hobbes a Hegel y ve en el Estado el momento culminante de la vida colectiva, o la que, comenzando con Saint-Simon, pasando a través del socialismo utópico y el socialismo científico, manifestándose abiertamente en las diversas formas de anarquismo, vislumbra y proyecta como fin último de la historia la destrucción del Estado— es la que mejor ha interpretado el curso histórico del último siglo?

320 FERRER ANDRADE, Ma. Guadalupe;  
SALCIDO CAÑEDO, Patricia E.

B "Pensadores e Ideas Políticas: Hemerografía"  
pp. 199-215

Contiene 86 referencias sobre el pensamiento político de los filósofos más relevantes a través de la historia.